

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cénts.

La Libertad

Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Botegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Sociedad Mutual de Publicidad, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

Los billetes de la emisión de guerra de Cuba

Mal gravísimo fué la emisión de billetes por cuenta de la Hacienda. A lo menos en la crecida cantidad en que se hizo; pero también es un error económico la creencia de que el sacrificio que se impone al Tesoro de Cuba de invertir en sus peores angustias cantidades respetables para recoger billetes de Banco, haya de producir el resultado de dar luego mayor estimación á los billetes.

Una de las consecuencias de esa abundantísima emisión fué dar expansión ficticia á los negocios. Creáronse demasiados valores para las necesidades de aquel mercado, y el efecto natural de la ley que establece correlación entre la oferta y la demanda, hizo que artificial e innecesariamente se exageraran los negocios en la cantidad equivalente á los valores que se hallaban en circulación.

Nadie quiso dejar sin colocación y completamente improductivos los billetes de Banco que adquiría. Aun para los gastos ordinarios de la vida la excesiva abundancia de papel circulante ahogaba toda tendencia á prudentes economías y ocasionaba la displicencia y el despilfarro.

Mientras duró la guerra no fué muy difícil sostener esa expansión ficticia. Una guerra prolongada acaba por arruinar á los pueblos, lo cual sólo se advierte cuando llega el momento de liquidar las deudas contraídas; pero entretanto, él ocasiona lastimosas pérdidas de vidas y de haciendas, se presta á dar mucho ensanche á los negocios.

Cesó la guerra, y la expansión se mantuvo por algún tiempo, acaso por creerse que la paz era prenda segura de florecimiento y bienestar, y sin duda porque el ejército de Cuba no fué pasando sino gradualmente del pie de guerra al pie de paz.

Pero las fuerzas del ejército han quedado ya muy reducidas, y las esperanzas de prosperidad y riqueza estaban agostándose en flor, cuando vino á surgir una crisis económica que ha sumido á aquel país en una postración completa.

La consecuencia de esto es que todos los sacrificios que se impongan hoy al país para recoger cierto número de billetes, lejos de dar valor inmediato á los que permanezcan en circulación, producen un efecto diametralmente opuesto.

Por lo demás, no debemos ser tan ingratos ni mostrar tanta inquina respecto del billete de Banco, que si se emitió en cantidades superiores á lo que las buenas teorías permitían, sí ha causado, por consiguiente, daños, graves y malestar económico, no dejó de prestar al Gobierno en su día muy buenos servicios, ni carece en la actualidad de importancia verdadera, á lo menos para las transacciones ordinarias de la vida. Sobre todo el billete presenta en Cuba un fenómeno singular. Es la única denda del Tesoro que no paga interés, que no ofrece garantía alguna, que está sujeta á la disminución parcial como obra del tiempo, por consecuencia del uso y deterioro y por la destrucción del papel que le sirve de signo.

A pesar de ello, no parece sino que hay empeño en desprestigiarla y abatirla; aun las mismas medidas que adoptó el Gobierno, imponiendo graves sacrificios al país para convertir en cenizas esos valores en la época más azarosa del Tesoro, puden estimarse como nuevo motivo de desconfianza y depreciación.

De aquí la plataforma electoral inventada por el *ex-leader* de la lonja de viveres de la Habana, Sr. D. Miguel Villanueva, y de aquí necesariamente las exigencias del gremio de detallistas.

Pero los que han contribuido al empréstito de guerra, no pueden admitir, sin protesta, que nadie tenga el derecho, bajo el pretexto que sea, de despojarnos del sudor de su frente y del capital de sus hijos; soportarán como hace tiempo soportan, murmurando, la depreciación temporal que viene sufriendo el billete de la emisión de guerra, pero no pueden admitir que se les defraude de real orden de la mitad de su valor, y mucho menos que se reemplaze el papel desahogado, por otro que nazca ya herido de muerte, y que al poco tiempo ha de valer en plaza el 50 por 100 del verdadero pagado.

Acéptada tal operación, no habría razón alguna para oponerse á que la operación de hoy se renovase, y de operación en operación se llegaría á la extinción de esta sagrada denda sin haber desembolsado el dador ni un solo céntimo.

Los que aspiran á la realización de tan estúpida operación olvidan que el pueblo es el que paga, y él que sufre la verdadera depreciación de su moneda fiduciaria.

El Gobierno, en un momento de apuro, y á nombre de la patria, pidió dinero, que generosamente se le dió; hoy dice que los apuros del Estado, que el agobio del Tesoro de Cuba, no le permitan reembolsar ni aun el 50 por 100 que ha llegado á valer en plaza el billete de la emisión de guerra.

El pueblo de Cuba podría aceptar, haciendo un nuevo sacrificio, lo que se propone; pero asegurando el 50 por 100 que aun representa el billete de guerra, de una manera fija e inalterable, y efectuando la operación sin costas de ninguna especie, *sin negocios* de ningún género, sin sacrificios de ninguna clase y sin riesgos de volver á perder un céntimo más de lo que hoy podría avenirse á perder.

El papel existe, y no puede ni debe retirarse, para sustituirlo por otro que ha de ser aun más desprestigado.

Consolidense y resellense los que existen—decíamos hace ya mucho tiempo—y eso sin premium ni aprieto; añádense el 50 por 100 en oro del valor nominal; numérense por series y por letras; fíjense las épocas de amortización por sorteos, y ORDÉNESE EL CURSO FORZOSO EN TODA LA ISLA.

Lo más probable hubiese sido que, sin sacrificios de nadie, antes de poco, el billete que hoy se rechaza hubiera gozado de una prima no despreciable.

Esta denda era una denda preferente y no tenía interés; por qué querer gravar al país con gastos onerosos, sobre despojarlo de la mitad de un capital flotante de tal importancia, y no darle seguridad de ningún género para lo que se pretende dejarle?

El pueblo no quería en Cuba, ni recogida, ni conversión de ninguna especie, porque sabe que le han de costar muy caras, y que al final, siempre ha de salir perdiendo para que otros labren su fortuna; lo que el pueblo quería y pedía, y nosotros creemos reflejar la opinión del verdadero pueblo de Cuba, es decir, de la masa general de los contribuyentes que pagan,

era la consolidación al 50 por 100, el curso forzoso en toda la isla, y la amortización en la medida que el presupuesto natural hubiese permitido, y esto no habla de costar ni un céntimo, ni al Erario, ni al pueblo, y hubiera consolidado á lo menos los 20.000.000 de capital circulante que aproximadamente queda aún á la isla de Cuba.

Ya sabemos dónde llegamos con las disposiciones últimamente publicadas, pues no se nos oculta la gravedad que encierran las medidas adoptadas por el Sr. Fabié.

TELEGRAMAS

DE LOS CORRESPONSALES PARTICULARES DE «LA LIBERTAD» EXTERIOR

La inauguración del monumento de Garibaldi

ROMA, 29 (9,15 m.).

Se ha constituido en esta capital un Comité para recoger adhesiones y facilitar el viaje á Niza con motivo de la inauguración del monumento erigido á Garibaldi.

El Sr. Canzio es el indicado para presidir la delegación italiana, como yerno de Garibaldi, y el Sr. Cavalotti hablará en nombre de la extrema izquierda.

Una polémica se ha suscitado con motivo de la anunciada participación de los radicales italianos en aquella ceremonia.

Los periódicos moderados les acusan de ir á Niza para hacer una manifestación contra su país.

El periódico *Don Chisciotte*, órgano radical, defiende á su partido y declara que la presencia de los demócratas italianos en la fiesta de Niza tiene una significación eminentemente italiana, y añade: «Los radicales, al asistir á la inauguración del monumento, demostrarán que profesan el mismo afecto á todas nuestras ciudades, lo mismo á las que se hallan reunidas y forman el Estado italiano que á las que esperan entrar á formar parte de él.»—*Correllini*.

El Vaticano y Alemania

BERLÍN, 29 (9 m.).

Circula el rumor, sin confirmación hasta ahora, de que el Vaticano, cediendo á las pretensiones del Gobierno prusiano, está dispuesto á admitir un candidato de nacionalidad alemana para el arzobispado de Posen.—*Jover*.

La estatua de Kacitch

VIENA, 29 (10,20 m.).

La inauguración de la estatua del poeta Kacitch, verificada en Agram, ha proporcionado nueva ocasión á los patriotas eslavos de Croacia y de Dalmacia para manifestarse en favor de la unión de las dos provincias.

El diputado Bolat, jefe de la delegación de Dalmacia, ha pronunciado sobre este tema un discurso que produjo gran entusiasmo en los asistentes.

Más de 15.000 personas asistieron á la referida fiesta.—*Blanco*.

En Fontainebleau

PARÍS, 29 (8,10 m.).

El presidente de la República y su esposa asistirán mañana á las grandes carreras de caballos que han de verificarse en el hipódromo de Fontainebleau.

Mme. Carnot ha suspendido sus reuniones de los miércoles, las cuales se reanudarán en la segunda quincena de Septiembre.—*Peter*.

La fiesta de la Asunción.

PARÍS, 29 (9,55 m.).

Ayer se celebró, con toda solemnidad, en la iglesia rusa de la rue Daru, la fiesta de la Asunción.

Asistieron el rey de Servia, su acompañamiento y todo el personal de la embajada de Rusia.—*Peter*.

El terremoto de la Martinica.

PARÍS, 29 (9 m.).

El subsecretario de las Colonias ha recibido un telegrama del gobernador de la Martinica, en el que éste dice que las pérdidas materiales habidas á consecuencia del último desastre son tan enormes, que no pueden ser evaluadas ni aun aproximadamente.

Barrios enteros no existen ya, agravando más las consecuencias de la catástrofe la pérdida casi total de las cosechas.

El plátano y el maníco, que forman la base de la alimentación del pueblo, se han perdido, dejando sumidos en la miseria á los habitantes de la isla.—*Peter*.

Enfermo de gravedad.

PARÍS, 29 (11,35 m.).

Hállase enfermo de mucha gravedad el afortunado pintor Théodule Ribot, cuyo estado inspira grandes inquietudes.—*Peter*.

Las grandes maniobras en Francia.

PARÍS, 29 (12,37 l.).

La división que manda el general Hervé ha llegado á la Meusa.

El general Hervé se ha instalado en Void con la 21.ª brigada. La brigada 22 se encuentra en Pagny-sur-Meuse y Sarcy-Saint-Martin, y la artillería en Pagny.—*Peter*.

Los viajes del emperador de Alemania

BERLÍN, 29 (10,45 m.).

Según la *Gaceta de Colonia*, el emperador Guillermo, á su regreso de las maniobras del ejército austriaco, se dirigirá á Munich, á donde llegará el 7 de Septiembre. El emperador saldrá el día 11 del mismo mes para Cassel.

La única persona que gobierna es la sociedad. En Y hacen de Ruiz Zorrilla y Santa Marta (dos géminos) un par de jefes y los adoran como ídolos.

¡Lástima de gentes! Esa democracia hace tiempo que se practica en Marruecos.

¡Nada más que en Marruecos? Haga memoria el colega y recordará que, no han pasado tantos años desde aquel en que los carlistas la practicaban.

Cuando D. Carlos recibía á los suyos, como si fuese más que un monarca verdadero, en Vergara y en Tolosa.

La Libertad de San Sebastián publica, en el número llegado hoy á Madrid un artículo, encabezado con letras gordas, que titula *Ruiz Zorrilla y sus detractores*. Es la reproducción de un trabajo del Sr. Nakens, muy laudatorio para el emigrado voluntario, y que, sin duda, para mortificar al conocido redactor de *El Molin*, por su disidencia, da á la estampa dicho periódico.

En ese artículo se leen declaraciones como éstas: «Mientras los jefes que, con su incapacidad y cobardía, perdieron la República, se resignaron con el golpe de Sagunto, el Ruiz Zorrilla, cuando el 11 de Febrero con la mayoría, recogió del fango la bandera tirada por aquéllos, la limpió, la tremoló y salió para el destierro.»

Y como estas otras: «Que está solo! ¿Quién dice que está solo? Todo lo que en España significa ó representa virilidad, fe, entusiasmo; todos los hombres que no se hallan engañados ó podridos, á su lado están.»

Este recuerdo, mortificante, sin duda alguna, para el Sr. Nakens, sospechamos que dará ocasión al aludido para explicar su arrepentimiento por los errores pasados ó la causa del engaño que los motivó.

En cuyo caso es más que posible que no gansen con ello gran cosa los zorrillistas.

Porque el Sr. Nakens opina que el Sr. Ruiz Zorrilla va quedándose solo.

Y no querrá, con razón, que le clasifiquen en el número de los engañados.

A La Iberia le da que pensar eso de que hablen de D. Juan Tenorio.

Y, con tal motivo, nos pregunta si presentimos la proximidad del día de difuntos.

Si presentimos esa proximidad. En Santander doblarán muy pronto las campanas á muerto.

Y el Sr. Gamazo tiene ya preparados los ataudes y elegidas las sepulturas.

¡Pobre partido fusionista!...

Lo que desean los carlistas. Habla *El Correo Español*.

«Deseábamos más que los republicanos tuvieron fusiles enteros y no culatas, y que hiele ran con ellos algo de provecho.

¡Dejen de riñas, que á nada conducen, y úndose como un solo Santa Marta, vayan á la conquista del poder. Que nosotros lo veremos con gusto, y hasta, si es necesario, empujaremos para que arrollen bien los obstáculos.

¡Conque ánimo, adelante, y menos disputas! ¡Qué tal, eh! ¡Y cómo enseñan las orejas los carlistas!

¡Si estarán seguros del provecho que les reportarían los republicanos, para decir tales cosas!

Pero ¡oh carlistas impacientes! El gato republicano con que piensan ustedes sacar las castañas del fuego no tiene uñas. Ni colmillos.

LA VIDA POLITICA

Continúa siendo el tema preferente de las conversaciones en todos los círculos políticos la cuestión relacionada con los asuntos de Portugal.

Hay muchos que dejando correr la imaginación, afirman nada menos que España intervendrá muy pronto en las cosas del vecino tanto, y como la imaginación corre tanto, no falta quien diga que todo está dispuesto para concluir, llegado el caso, al general Martínez Campos la cartera de Guerra ó el mando de un numeroso cuerpo de ejército.

Se añade también que en esta cuestión se hallan completamente de acuerdo los Sres. Cánovas del Castillo y Sagasta.

Consideramos por lo menos prematuro cuanto se dice respecto del asunto en cuestión.

El estado de Portugal no es tan desesperado que haga precisa la intervención de España en un plazo corto. El problema económico, que era el que ofrecía alí caracteres más graves, lo van resolviendo, si no con aquella presteza que su misma importancia reclama, con los recursos que se puede procurar el ministro de Hacienda.

En cuanto á la parte política, si bien es cierto que los republicanos no cesan en sus trabajos, no por eso hemos de creer que derriben las instituciones portuguesas como se derriba un edificio de naipes.

De todas suertes, bueno es estar prevenidos ante las contingencias que puedan sobrevenir, pero sin adelantarse las cosas en la proporción que se viene haciendo estos días por las gentes alocadas á fantasear.

Los Sres. Silvela y Cos-Gayón celebraron ayer á última hora de la tarde una detenida conferencia, que versó principalmente, según nuestros informes, sobre las reformas que conviene introducir en el departamento de Gobernación, sobre todo en lo que se refiere al presupuesto.

En otras conferencias que celebren ambos señores se ocuparán detenidamente del asunto, buscando la mejor manera de llevar á la práctica el pensamiento del Sr. Silvela.

Reunidos anoche en el Círculo republicano progresista de la calle de Esparteros los presidentes de los Comités de coalición, acordaron aconsejar á sus amigos que asistan mañana domingo á la estación del Norte con objeto de recibir al Sr. Asensio Vega, jefe de la insurrección militar de Badajoz.

Parece ser que varios individuos del grupo zorrillista han solicitado de los posibilistas y otros grupos republicanos que se adhieran á la indicada manifestación; pero no han conseguido otra cosa que el concurso de los llamados Comités de coalición de Madrid, formados, como se sabe, de zorrillistas y federales disidentes.

Como se ve, las opiniones no andan muy acordes entre los republicanos, ni aun en asuntos de mero detalle.

El marqués de Santa Marta ha dado el golpe

de gracia al Sr. Ruiz Zorrilla después de haberlo inutilizado la amnistía.

El Sr. Asensio Vega regresa á España sin que los mismos republicanos consigam ponerse de acuerdo respecto del recibimiento que se le ha de hacer.

¡Qué va quedando de toda aquella decantada intransigencia del emigrado voluntario en París!

Nada: sus amigos le abandonan y regresan á la patria.

Quizá él mismo esté viéndola ahora—moralmente se entiende—á no tan larga distancia como antes.

Noticias oficiales recibidas de Barcelona anuncian que se ha entregado ya al auditor general del distrito, para que emita su dictamen, el sumario instruido contra los autores de la agresión cometida recientemente en el cuartel del Buen Suceso de aquella capital.

Créese que el lunes se elevará á plenario y que la vista, que ofrecerá un vivísimo interés, empezará el miércoles.

CRÓNICA EXTRANJERA

Las fiestas han terminado. La división naval del Norte ha dado su adiós á Portsmouth, como lo dió antes á Cronstadt. El mar, con su aspecto embravado, parecía oponerse á la partida de los marinos franceses, tan bien acogidos en Inglaterra. Sin embargo, la flota francesa pudo maniobrar y salir con porte gallardo del puerto de Portsmouth.

La prensa de todos los países, privada de abundancia de original y de noticias que comunican á los lectores, se ha ocupado extensamente de la excursión de la escuadra francesa, analizando la importancia de las visitas á Cronstadt y á Portsmouth, y estudiando las consecuencias políticas de aquéllas.

Para Francia, según *Le Temps*, lo esencial es que la visita de Portsmouth ha demostrado que Inglaterra no tiene hecho ningún pacto ni contraído ningún compromiso con la triple alianza.

Así, pues, se han consolidado y estrechado más aún—añade el mismo periódico—las relaciones de Francia y Rusia, como afirmación del carácter estrechamente pacífico y defensivo de estos arreglos y de las intenciones conciliadoras de Francia; se ha demostrado también la independencia y el aislamiento voluntario de Inglaterra; hechos éstos que ha puesto de relieve ante la Europa entera la escuadra que manda el contralmirante Gervais.

Si es verdad que nada contribuye mejor á la afirmación de la paz como la restauración del equilibrio, lo es también que los acontecimientos de estas últimas semanas han servido más para asegurar esa paz al mundo civilizado que las combinaciones, aun las más ingeniosas de un Bismarck, ó las más rectas intenciones del gran señor de las legiones alemanas.

Un alférez de infantería portugués acaba de hacer un descubrimiento, onya importancia acrecienta las circunstancias por que viene atravesando la cuestión de tabacos en Portugal. Consiste en una composición acerca de la cual guarda profundo secreto, que reemplaza con ventajas higiénicas al tabaco.

La ha bautizado con el nombre de *Calmantina*. Asegura el alférez *Moras* que su preparado es superior al de la planta brava, y así lo han apreciado los fumadores.

Los partidarios del divorcio tienen ahora una poderosa auxiliar, una señorita *Kaccio*, joven y bella, que después de haber dado en Roma una serie de conferencias acerca de «la necesidad del divorcio» va á continuar su propaganda en Florencia.

Los billetes para asistir á las conferencias de la hermosa disertante son solicitadas con gran interés.

En una población de Méjico ha sido descubierta recientemente una osamenta humana de colosales dimensiones en estado fósil.

El tamaño de aquel fósil de cabeza á pies es de tres varas 27 pulgadas. Cada brazo mide una vara 22 pulgadas y cada pierna dos varas menos tres pulgadas.

La cabeza mide veinticuatro pulgadas y el resto es proporcionado á las dimensiones antedichas.

El resultado práctico del Congreso Geográfico de Berna puede resumirse en tres conclusiones:

1.ª Nominar una Comisión Internacional para trazar una carta del globo terráqueo en escala de uno por millón, y por el mismo sistema cartográfico para todos los países.

2.ª Publicar un boletín internacional científico destinado á proporcionar informes á los emigrantes, designando á Berna como punto de publicación.

3.ª Tratar la importante cuestión de fijar un único meridiano.

Para resolver esta última ha sido autorizado al Consejo federal para entenderse con los otros Estados.

La Comisión nombrada para este objeto se reunirá en Berna.

Antes de disolverse el Congreso, acordó que el futuro se verifique en Londres.

Háblase de que el príncipe Rodolfo de Bonaparte casará pronto con su prima la viuda del duque de Aosta; que la viuda del príncipe Rodolfo piensa en cambiar su posición en la Corte de Austria por el título de princesa de Bulgaria; que el joven soberano de Servia, que ha cumplido quince años, se dispone á casar con una princesa montenegrina, y por último, que el príncipe Fernando Hohenzollern dará su nombre á la hija del duque de Edimburgo.

Con las reservas naturales, tratándose de una noticia dada en un periódico francés, tomamos del *XIX Siècle* lo siguiente:

«Se ha producido un gran escándalo en la corte de Berlín, á consecuencia de haber entablado un proceso contra la emperatriz, por cuestión de herencia, la baronesa de Beust, hija natural, según parece, de la princesa de Schloswig-Holstein-Glucksbourg, que murió en el mes de Mayo último.

En su testamento había nombrado la princesa por heredera á la emperatriz; mas la baronesa de Beust rechaza la validez de este testamento, diciendo que carece de todas las garantías legales. Pretende, pues, que ella es la única heredera, como hija natural de la princesa.»

MADRID

Nunca soñé en ser propietario, y ahora voy acariciando ya la esperanza de tener, de poseer, por lo menos, un hotel de 1.000 pesetas.

¡Yo propietario!... ¡Yo, que llevo lo que tengo en un rincón de la boca, y ésta siempre abierta!...

¡Hay para volverse loco de alegría. Porque, como obrero de la inteligencia, según dicen los tribunos de foro público, tengo derecho á una de las viviendas que, por obra y gracia de algunos ediles, construirá el Ayuntamiento en esta villa y corte.

No sé cuándo podré ser propietario. Quiero decir que no sé cuándo edificarán mi casa.

Pero desde luego me extraña que se haya en cargo á los señores arquitectos municipales

Telegramas de la Agencia Fabra

Vapor correo.
Hoy viernes ha salido de este puerto, para Suez, el vapor correo San Ignacio, de la Compañía Transatlántica.

El periódico New York Herald publica un despacho de Valparaíso, fechado ayer, y que establece la verdadera situación de las fuerzas beligerantes, rectificando en cierto modo las noticias que en uno u otro sentido han venido circulando.

No se ha librado combate alguno decisivo, aunque sí repetidas escaramuzas parciales y sin verdadera importancia.

Los insurrectos congregados han fortificado sus posiciones sobre las colinas que dominan al Hipódromo de la Vía del Mar.

Artículo importante.
VIENNA, 28.
El periódico oficial Krenner Oyl publica un artículo que ha excitado vivamente la curiosidad, llamando la atención sobre el folleto recientemente publicado, ó insistiendo sobre la necesidad de aumentar los créditos de guerra en 18 millones de florines, para reforzar el ejército austro-húngaro.

Latino Coelho.
CINTRA, 28.
Signa la gravedad del estado del ilustre político y literato Sr. Latino Coelho.

Bolsas extranjeras.
PARIS, 28 (recibido el 29).
Bolsa fondos franceses: 3 por 100, 95,50; 4 1/2 por 100, 105,05.

Bolsa de Londres.
LONDRES, 28 (recibido el 29).
Clasura de la Bolsa de Londres, 71 3/8.

Desórdenes.
BUENOS AIRES, 29.
Han ocurrido graves desórdenes en Corrientes.

LA GUERRA DE CHILE

Ultimas é importantísimas noticias.
(POR TELEGRAMA).
PARIS, 28 (recibido el 29).
Un despacho fechado hoy en Iquique, recibido por el agente consular del Gobierno provisional de Chile, desmiente categóricamente la noticia de la rendición del ejército congresalista.

Dice que éste ocupa actualmente posiciones muy favorables, considerándose inminente una gran batalla.

El Heraldo de Nueva York publica hoy un telegrama de Valparaíso, fechado ayer, anunciando que continúan las escaramuzas y que los insurrectos siguen fortificándose en las importantes posiciones de Vía del Mar.

Además que han destruido parte del ferrocarril de Valparaíso á Santiago.

El presidente Balmaceda, temiendo el ataque de Santiago por los congresistas, envió un refuerzo de 2.000 hombres.

Washington, 29 (12,30 madrugada).
(Via cable de Bilbao).
Un despacho oficial fechado en Valparaíso ayer tarde da cuenta de una batalla encarnizada librada antayer en las inmediaciones de aquella ciudad.

Dice que las tropas de Balmaceda resultaron derrotadas, siendo grandes las pérdidas por ambas partes.

La ciudad de Valparaíso se vio obligada á entregarse á los congresistas; pero para librarse del saqueo los habitantes, invocaron el auxilio y la protección de los buques de guerra americanos, alemanes, franceses ó ingleses surtos en el puerto.

Los marinos expresados interviniéron en el acto para mantener el orden y amparar las vidas y haciendas, tanto de los extranjeros como de los naturales.

No había comunicación alguna con Santiago, considerándose esta capital amenazada por los congresistas.

El final del telegrama añade que las tropas congresistas entraban en aquel momento en Valparaíso.

Firma el despacho el Sr. Mac-Craery, cónsul de los Estados Unidos en Valparaíso.

Los periódicos de Nueva York publicaron esta mañana este telegrama.—Fabra.

MUERTE DE LATINO COELHO

(POR TELEGRAMA).
CINTRA, 29.
El Sr. Latino Coelho, jefe del partido republicano portugués, y uno de los escritores más notables de Portugal, ha fallecido durante la noche última á consecuencia de una tifoidea.

Se le preparan suntuosos funerales.

Latino Coelho que, como dice muy bien el anterior telegrama, era uno de los más notables escritores de Portugal, fué ministro, profesor de Mineralogía en la Escuela Politécnica de Lisboa.

Además de sus discursos académicos, en los que se reveló siempre como hombre muy erudito y gran pensador, tomó activa parte en la colaboración del diccionario de la lengua lusitana y tradujo el discurso de Demóstenes, al que hizo un prólogo acerca de la historia de la filosofía y de las ciencias en Grecia.

PRESUPUESTOS ANTILLANOS

Según el presupuesto de gastos de la isla de Cuba de 1891-92, con el pormenor de las alteraciones acordadas por el real decreto de 7 de Agosto actual, ascenden á 232.165 pesos las economías que han de tener efecto en lo relativo á dicha isla el 1.º de Octubre próximo.

en Cuba los recargos que, dentro del límite que determinen las leyes, impongan sobre la cuota de las contribuciones para fines rústicos y urbanas y la de subsidio industrial por todos conceptos.

La ejecución de los recargos por la vía ejecutiva se ajustará á los mismos procedimientos establecidos por la Hacienda pública.

En el presupuesto de Puerto Rico se llevará á cabo una economía de ochenta y siete mil y pico de pesos.

En la sección séptima, Fomento, capítulo 2.º, art. 3.º, Escuelas Normales, se elevan á 15.000 pesos los 11.250 que tenía consignados.

Estos son los puntos más salientes de ambos presupuestos antillanos.

NOTICIAS MILITARES

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica hoy las siguientes disposiciones:

Real decreto disponiendo que el general de división D. Luis González Moro y Manchirón, comandante general subinspector de artillería del distrito militar de Andalucía, cese en dicho cargo y pase á la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército.

Otro nombrando para aquel cargo al general de brigada D. Salvador de Castro y Ruiz del Arco, que actualmente desempeña el cargo de subinspector de artillería en el distrito de los Vascongados.

Otro id. id. al general de brigada D. Carlos Díaz Moreno é Izquierdo, actual subinspector de artillería del distrito de las islas Canarias.

Otro nombrando para este cargo al general de brigada D. Luis Hermosa y Santiago.

Real orden nombrando ayudante de campo del capitán general de Navarra al capitán de infantería D. José Aroz Nolla.

Otra destinando á los primeros tenientes de carabineros D. Julián Martín y á la comandancia de Cáceres, D. Félix Bornas á la de Cádiz, D. Marcelino Murillo á la de Navarra y D. Conrado Pajol á la de Mallorca.

Otra nombrando para la provisión de dos plazas de teniente auditor de guerra de tercera clase, de nueva creación en la plantilla de la fiscalía del Consejo supremo de Guerra y Marina, á los tenientes auditores de tercera clase Don Faustino Manzanera y D. Prudencio Soler.

Otra disponiendo que el intendente D. Antonio de las Peñas pase á continuar sus servicios á la inspección general de Administración Militar, y que el de la propia clase, D. Miguel Pineda, se haga cargo de la subintendencia militar de Málaga.

Real orden-circular dictando disposiciones para el ingreso en los colejos preparatorios militares de los aspirantes de tropa que se han presentado al concurso que se anunció en la real orden de 25 de Junio último.

Consejo Supremo de Guerra y Marina.
Real orden-circular disponiendo se lleve á efecto la reorganización del Consejo Supremo de Guerra y Marina con arreglo á la siguiente plantilla:

Presidente: un capitán ó teniente general.
Consejeros: un teniente general, seis generales de división y tres del cuerpo Jurídico-militar.

Fiscalía militar: fiscal militar, un general de división; primer teniente fiscal, un general de brigada; segundos tenientes fiscales, dos coroneles; auxiliares, un comandante y un capitán.

Fiscalía togada: fiscal togado, un del cuerpo Jurídico militar; primer teniente fiscal, un auditor general del ejército; dos tenientes fiscales, dos auditores de guerra del distrito; auxiliares, un teniente auditor de tercera clase y un auxiliar del cuerpo Jurídico-militar.

Relatoría: secretarios relatores, un teniente auditor de guerra de segunda clase y uno ídem de tercera; auxiliares, dos tenientes auditores de tercera clase.

Secretaría: secretario, un general de brigada; oficial mayor, un coronel, dos tenientes coroneles, cinco comandantes y seis capitanes.

Archivo: un archivero 1.º, un id. 3.º, un oficial 1.º, un 2.º y un 3.º.

Escritureros: cinco mayores, diez primeros, cinco segundos y nueve terceros.

Personal subalterno: un ujier, un portero 1.º, un 2.º, un 3.º, primero y un id. segundo; un mozo de estrados primero, un id. segundo y un ídem de oficios.

NUEVO ITINERARIO

Ampliaremos los datos que dimos á nuestros lectores respecto al cambio del itinerario de correos entre Madrid y Barcelona, mejora que ha merecido generales aplausos.

El servicio se hará en la forma siguiente: Salida de Madrid á las 7 de la tarde.

Llegada á Zaragoza, á las 4,58 mañana.

Llegada á Barcelona, á las 5,12 mañana.

Llegada á Barcelona, á las 3,30 tarde.

Distancia, 706 kilómetros; tiempo, 20 horas y 29 minutos.

Salida de Barcelona, á las 10,36 mañana.

La junta de gobierno de la sequía Mayor se ha reunido en Sagunto bajo la presidencia del Sr. Agramunt, alcalde de dicha ciudad, y con asistencia de los señores de la Junta, Sr. Canet y el asesor de la Junta, Sr. Angrasola.

Inmediatamente, y en vista de lo apremiante de la situación, se dirigió un oficio al gobernador civil para que impetrase de la autoridad militar el envío de tropas para que, custodiando la acueductación, impidieran la usurpación del agua y pueda llegar hasta Sagunto.

El gobernador de Valencia ha impuesto una multa de 250 pesetas á cada uno de los alcaldes de los pueblos de Estive la, Torres Torres, Algimia de Alfara, Alfara de Algimia, Albalat de Sagart y Gillet por negligencia en la vigilancia del cauce de sus respectivos términos municipales.

También ha solicitado del señor capitán general fuerzas del ejército que auxilien al delegado de la Junta, Sr. Canet, en el cobro de las multas, pluses y dietas impuestas á los pueblos, y haga que la ley se respete por todos sin ex-cusa alguna, evitando que algunos detentan el agua que no les pertenece, con grave perjuicio de tercero.

Puestas de acuerdo las autoridades civiles y militares, acordaron el envío de las tropas que se solicitaban, habiendo salido ya para Sagunto fuerzas del regimiento de Vizcaya.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Guerra.—Reales decretos disponiendo que el general de división D. Luis González Moro y Manchirón cese en el cargo de comandante general subinspector de artillería del distrito militar de Andalucía, y nombrando para el referido cargo al general de brigada D. Salvador de Castro y Ruiz del Arco.

Otros nombrando comandante general subinspector de artillería del distrito militar de las Provincias Vascongadas al general de brigada D. Carlos Díaz Moreno, y del distrito de Canarias al general de brigada D. Luis Hermosa y Santiago.

Real orden concediendo cruz del Mérito militar con distintivo blanco á los jefes y oficiales que expresan, como recompensa por tres estudios de consuelamiento.

Hacienda.—Real decreto jubilando á su instancia á D. Isidro Pérez Domínguez, administrador de la Fábrica de Tabacos de Sevilla, cesa-nte.

NOTICIAS

Con gran solemnidad se verificó ayer en el Escorial la festividad religiosa del padre de la Iglesia, San Agustín.

A las nueve de la mañana se verificó la procesión, con la reliquia del santo, por los claustros bajos del Monasterio.

Oficio de pontifical el obispo de Jaén, recientemente consagrado, Fray José López Mendoza.

A cargo del docto obispo de la iglesia metropolitana de Zaragoza, Sr. Jardiel, estuvo el pangeirico del santo.

El Sr. Jardiel es un orador sagrado de grandes dotes, y el pangeirico de ayer mereció sinceros elogios de personas tan competentes como los señores obispos de Salamanca y de Osmá, que á la fiesta de ayer asistieron.

Terminada la función religiosa, á la que asistió numerosa concurrencia, se sirvió á los invitados un espléndido refresco.

Telegramas detenidos

Guadix: Andrés López, Pelayo, 11.—Londres: Mindin, sin señas.—Puente Viego: Vicente Pérez, Visitación, 18, cuarto.—Valle de Ojeda: Luis Comte, San Jerónimo, 19.—Burgos: Valdeciel, teniente coronel, Bailén.—San Sebastián: Pablo Delgado, plaza Angel, 4.—Altea: Antonio Galindo, Peligros, 1.—Escorial: Pedro Sánchez, Cava Baja, 27.—Santander: Antonio Calderón, Felipe III, cuarto.—Gibraltar: General Enrique Rodríguez Dias, Madre de Dios, Madrid.—Gela-nova: Magdalena Cano, travesía Villillas, 19.

Junta de clases pasivas

Los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de esta Junta pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana á las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que á continuación se expresan:

Día 1.º de Septiembre de 1891.—Cesantes, excostruados, secuestros y Montepío militar, de la letra F á la L.

Día 2.º—Tenientes coroneles, comandantes, plana mayor de jefes y brigadieres y Montepío civil, de la letra A á la C.

Día 3.º—Montepío militar, de la letra A á la E.—Jubilados.

Día 4.º—Coroneles, remuneratorios, Montepío militar, de la letra M á la Q.—Montepío civil, de la letra H á la L.

Día 5.º—Capitanes, tenientes y alféreces, Marina y Montepío civil, de la letra D á la G.

Día 6.º—Montepío civil, de la letra R á la Z.—Tropa.

Día 7.º—Montepío militar, de la letra R á la Z.—Tropa.

Día 8.º—Montepío militar, de la letra M á la Q.—Montepío civil, de la letra M á la Q.

Días 9.º y 11.º—Supervivencias, residentes en el extranjero, altas y todas las nóminas sin distinción.

Día 12.º—Retenciones.

Por el ministerio de Marina se ha publicado un cuadro estadístico, que contiene interesantes pormenores respecto de la importancia de la marina mercante española en fin del año último.

Del citado trabajo son los datos que á continuación publicamos:

Table with 2 columns: Buques, Toneladas. Rows include Buques de vela mayores de 50 toneladas, Idem de vapor mayores de 50 toneladas, Embarcaciones menores de 50 toneladas, etc.

Table with 2 columns: Buques, Toneladas. Rows include Barcelona, Alicante, Bilbao, Villagarcía, Tarragona, Valencia.

Sección desagradable.
Detenido.—Los guardias de Seguridad detuvieron á Joaquín Fernández Fallando en la calle de Génova por haber robado en la tienda de ultramarinos del pasaje de Recoletos, núm. 21, varias botellas de vino y algún dinero.

Malttrato.—José y Adrián Rubio malttrataron ayer tarde, en la calle de Esquilache, á una pobre mujer llamada Catalina Monedero, causándole varias lesiones en la cabeza.

Caida.—Una anciana de sesenta años se produjo una caída en la plaza del Dos de Mayo, causándose una herida en la nariz.

Quedada de primera intención en la Casa de Socorro del distrito, fué trasladada á su domicilio.

Con el mayor descaro.—Penetraron ayer, á las once de la mañana, por uno de los balcones de la casa núm. 3 de la calle de Lista, dos ratones, llevándose un fajo de ropa blanca, mientras amos y criados del cuarto estaban en las habitaciones interiores.

Avistado el portero por el vecino del piso principal, que vio salir á los rateros, se puso en su persecución, logrando dar alcance en la calle de las Azucenas al que llevaba el fajo de ropa, pudiendo recuperarle, pero sin detener al ladrón, que valido de sus buenos pies, tomó las de Villadiego.

Intil nos parece decir que la pareja de Seguridad brilló por su ausencia.

Estafa.—Un carbonero del camino de Jatafo, llamado Gervasio Gamado, denunció á sus dos compañeros de oficio Vicente Pérez Navarro y Bernardino Cabeza, acusándoles de haberle estafado 411 kilos de carbón.

Los agentes de la autoridad detuvieron á los estafadores.

Otra estafa.—D. Manuel Pérez Alvarez entregó en 25 de Julio último á Gregoria Martínez la cantidad de 1.170 pesetas, una cadena larga de plata y dos sortijas de perlas y diamantes.

Diferentes veces reclamó á la Gregoria la devolución de lo que le había entregado, sin poder conseguir su objeto, hasta que cansado de practicar gestiones inútiles, ha denunciado el hecho á la autoridad.

El juez que entiende en el asunto practico esta madrugada una diligencia de reconocimiento en la habitación de la Gregoria Martínez, sita en la calle de las Fuentes, núm. 3, relacionada con los hechos.

Contuso.—Al intentar descargar de un carro varios objetos de hierro Mignel Orche, en la calle de Fuencarral, frente al núm. 136, tuvo la desgracia de que la cayera encima uno de dichos objetos, ocasionándole contusiones graves en el vientre.

El herido fué llevado al Hospital de la Princesa, después de ser curado en la Casa de Socorro del distrito.

Moradura.—En la calle de San Agustín fué morido por un perro un niño de once años, resultando con una herida en el labio y otra en la mejilla.

Atropello.—Francisca Bermúdez Bustamante fué atropellada ayer tarde por un coche de punto en la Puerta del Sol, ocasionándole una contusión en un ojo.

El cocherito fué detenido.

Entre sastras.—Por un quitame allá esas pajas se subieron á la barra dos sastras de las que conocen el paño, y armaron la de San Quintín en la calle del Mesón de Paredes.

Los guardias de Seguridad pusieron fin á la reyerta, de la cual resultaron ambas contendientes con varias lesiones.

Ha salido de Góbrata para Gijón, remolcado por el vapor Stenich, el Utopia.

Continúa la policía de Cádiz haciendo nuevas prisiones entre los socialistas que se supone complicados en el disparo de los petardos que durante unos días han tenido en constante alarma á la población.

En la sala de cirugía de mujeres del Hospital Provincial de Valencia existe un curioso caso de histerismo. Es una mujer que goza en introducirse en los brazos alfileres y clavos, hasta el punto de tener clavados más de cien alfileres en el brazo izquierdo.

El doctor Bonet, que la visita, tuvo que practicarle una operación quirúrgica que requiera la anestesia, pero se desistió de ella á ruego de la enferma, que quiso sentir los efectos de los instrumentos de cirugía, alegando que más bien le producían placer que dolor.

La enferma se encuentra en estado bastante satisfactorio.

El último número de la importante Revista de Comunicaciones El Telégrafo Español, contiene el siguiente interesante sumario:

Acumulador sólido de Niblett.—Acumuladores Faure-Sellon-Voickmar (conclusión).—Disposiciones oficiales.—La opinión de la prensa.—Subasta de hilo telegráfico.—Petición justa.—Asuntos canarios.—Cebos sueltos.

Y á todo esto la venta de consumos bajando cada día 10 ó 12.000 pesetas.

Como que va á ser preciso suprimir los consumos y el Ayuntamiento y el alcalde.

El ex matador de toros Salvador Sánchez (Frasuelo) ha regalado al matador de novillos Antonio Revorte un magnífico estoque con empuñadura de plata, encastrado en un precioso estuche de piel de Rusia.

El día 2 del próximo Septiembre darán principio los exámenes en la Escuela general preparatoria de Ingenieros y Arquitectos.

Ha llegado á esta corte el distinguido orador sagrado, director del colegio Academia de San Fernando, Sr. Benítez y Peláez.

Cenerrada á tiros.
Por espacio de varias noches han estado dando una cenerrada á José Palá, vecino de Rivasar (Padrón), llegando hasta el punto de disparar un revólver con objeto, sin duda, de hacer más ruido.

Esta fué bajada del tren y depositada en un departamento de la estación de Mogente, hasta tanto se dió aviso del hecho al Juzgado y tomó las oportunas disposiciones.

Buena lata!
En el lugar de Vito, próximo á Santiago, fué obsequiado cinco noches consecutivas con una cenerrada una pareja que contrajo matrimonio después de los sesenta años.

Misterio.
En un distrito municipal de la provincia de Orense está siendo objeto preferente de la atención pública un asunto llamado á producir gran resonancia.

Según noticias de un periódico, tratase de un niño recién nacido y de una mujer que ha desaparecido de improviso, ignorándose las causas de su desaparición repentina y por demás extraña.

En Vicoed (Lugo) se ahogó días pasados un muchacho que iba solo en una lancha.

Antesnoche ocurrió una sensible desgracia en la estación férrea de Dos Caminos (Bilbao).

A la llega del tren especial á aquella estación á las 10,45 noche, un guarda freno llamado Cesáreo Manzanedo intentó subir al tren hallándose en marcha, y lo hizo con tan mala suerte, que fué arrollado y resultó con la fractura de ambas piernas y brazo derecho.

En grave estado ingresó en el hospital civil de aquella villa.

A las diez de la mañana de anteaer se inició un horroroso incendio en una casa del concejo de Zalla.

El fuego fué apoderándose rápidamente del edificio, llegando hasta unas cajas de dinamita que allí se hallaban depositadas, las cuales hicieron explosión, á consecuencia de la cual, falleció un individuo llamado Enrique Asua, de oficio panadero y de treinta y tres años de edad, que recibió un golpe de una piedra desprendida del edificio.

El desgraciado Asua deja seis hijos.

Se halla también gravemente herido en la cara y manos un joven de quince años de edad, que se supone sea el autor del incendio.

Gracias á la prontitud con que se acudió, el fuego pudo dominarse sin más desgracias personales y sin pérdidas materiales de consideración.

Por convenio hecho el día 13 del corriente, la Compañía de los esminos de hierro portugueses ha cedido á la Compañía de los ferrocarriles del Norte de España la explotación de las líneas de Madrid á Malpartida, de Malpartida á Cáceres, y de Cáceres á la frontera de Portugal.

La extensión de la línea es de 420 kilómetros.

También han sido cedidos á la Compañía del Norte los edificios en donde la anterior tenía establecidas sus oficinas.

Esta cesión está sometida á la sanción del Gobierno español.

Lotería Nacional.
En el sorteo celebrado han sido agraciados con los premios mayores los siguientes números:

10.279, con 80.000 pesetas, Barcelona y San Sebastián; 21.653, con 40.000 pesetas, Madrid y Málaga; 15.885, con 20.000 pesetas; 24.207 y 2.746, con 5.000 pesetas, y con 2.500 los siguientes: 23.739, 14.840, 22.932, 25.832, 11.106, 13.347, 20.671, 15.562, 24.407, 14.836, 23.758, 22.593, 11.564, 15.957 y 17.387.

Según á la orden del día, los conatos de fuga de presos.

Antesnoche le toó á la Puebla de Cazalla (Sevilla).

Una guardia municipal observó un bulto en el tejado de la cárcel é inmediatamente dió aviso á la Guardia civil, la cual rodó el edificio, procurando observar y evitar la fuga de los que trababan de hacerlo.

El bulto, aprovechando un descuido, saltó á tierra y huyó, pero no lo bastante para que no le alcanzase una bala del cabo que intimó al individuo á que se detuviera.

El herido se llama Francisco González Moreno, y es licenciado de presio; su intención era practicar un escape para favorecer la huida de dos presos que se hallaban de paso para Osuna, á donde son conducidos desde el penal para prestar una declaración.

El herido está grave.

Una Nota final de La Correspondencia Militar:
«En Madrid tenemos un conflicto municipal-gubernativo.

El Sr. Ceruelos y el marqués de Viana están, no de morros, sino de micos.

Como que faltó poco la otra noche para que un delegado diera con el alcalde en la prevención.

Y que hubiera estado en su derecho el delegado.

Todo porque si el gobernador prohibió al tirador Redonnet sus ejercicios en el circo de Colón por el riesgo del público y el alcalde mandó que los prosiguiera.

Y á todo esto la venta de consumos bajando cada día 10 ó 12.000 pesetas.

Como que va á ser preciso suprimir los consumos y el Ayuntamiento y el alcalde.

El ex matador de toros Salvador Sánchez (Frasuelo) ha regalado al matador de novillos Antonio Revorte un magnífico estoque con empuñadura de plata, encastrado en un precioso estuche de piel de Rusia.

TEATROS

Circo de Colón.—No hay sillar para la función de esta noche, decla ayer cuando entramos en este circo un cartelito puesto sobre la ventanilla del despacho.

Con esto basta para dar á entender que la entrada de noche en Colón fué un lleno en sillas y butacas, pues en las galerías se veían algunos huecos.

Fueron muy aplaudidos algunos números del programa pero cuando el clown Niny salió á la pista á hacer su trabajo, hizo la pantomima de todas las noches, que por otra parte carece de gracia.

Del público salieron algunos siseos, que procuró acallar la claque con sus aplausos, lo que dió lugar á que los primeros fueran más proungados é insistentes, estableciéndose una verdadera pugilato entre el público de buena fe y el que asista al espectáculo por cuenta de la empresa.

Pero cuando la batalla, por decirlo así, tomó grandes caracteres fué al querer retirarse, muy discretamente por cierto, el artista que á Niny acompañaba en sus trabajos, pues éste dijo en alta voz: *Dejalos, déjalos; nosotros hacemos nuestro trabajo; si no les gusta que se fastidien.*

El público recibió esta frase con la indignación que es de suponer, mientras la claque seguía aplaudiendo, y el clown Niny, que el pan que come, á nadie más que al público se lo deba, salió á la pista, dando muestras de tener muy poca aprensión.

Los guardias dá orden público subieron á las gradas y detuvieron á tres ó cuatro muchachuelos, con cuya conducta consiguieron elogios del público y que los demás jóvenes no bataran más palmas.

Suponemos que la empresa del circo de Colón, deferente, como siempre, con el público que tanto la favorece, procurará que en lo sucesivo los artistas se abstengan de ciertas manifestaciones, guardando la debida compostura y el respeto que los espectadores merecen.

Recoletos.—Hoy sábado se verificará en este teatro el beneficio de la primera tiple Lucrécia Arana, con las obras *La fuente de los milagros*, *El diablo en el molino*, *Las cuatro estaciones* y *El grumete*.

Tomarán parte en obsequio á la beneficiada, la primera tiple señora Espi y el barítono señor Sig er.

En grave estado fué conducido á la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia.

La Guardia civil del puesto de San Fernando encontró en el puerto del mismo nombre del río Jarama, el cadáver de un hombre, cuya personalidad no pudo identificarse.

Madrid municipal.

Esta mañana se han reunido en el Ayuntamiento las Comisiones de Hacienda y Obras, despachando asuntos de trámite.

La de Espectáculos ha aprobado en definitiva la lista de los artistas que han de actuar en el teatro Español en la temporada próxima.

La de Policía urbana aprobó las modificaciones hechas en el ramo de limpiezas, á las cuales se dará cuenta en la sesión del miércoles, y probablemente el jueves se anunciará la subasta.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido esta tarde el siguiente telegrama: **Toledo 29 (12 10 m.).**—En el pueblo de Escalonilla se declaró un incendio en la pasada noche á las doce, destruyendo la fábrica de hilados de D. Miguel Alla. A las tres de la madrugada quedó extinguido merced á los esfuerzos del vecindario y bomberos de Puebla de Montalbán.

Han resultado varios contusos y heridos leves. La Guardia civil de Torrijos acudió inmediatamente, prestando grandes auxilios. El accidente se cree casual.

Noticias de última hora aseguran que el general Concha se halla restablecido de la indisposición que venía padeciendo.

Celebráramos mucho verla confirmada.

NOTAS FINALES

En nuestra *Vida política* nos ocupamos esta mañana de las imaginarias inteligencias entre los Sres. Sagasta y Cánovas á propósito de posibles, aunque no probables sucesos, en el vecino reino de Portugal.

La noticia esa ha ido esta tarde desvaneciéndose, como no podía menos, dada la efímera consistencia y el escaso ingenio que sus autores pusieron á contribución al concebir y prepararla. Sólo los chuscos, por alimentar sus acciones á la chacota, la tomaban, aparentemente, en serio.

En cuanto al ilustre general Martínez Campos, será, sin duda, el más sorprendido en este caso, con el nombramiento de general en jefe de ese ejército de ocupación, que sólo existe en el pensamiento de los forjadores de noticias de sensación y de caprichosas fantasías.

Otro tanto podemos decir del viaje de un alto funcionario del ministerio de Estado á San Sebastián, viaje que se ha supuesto relacionado con los problemas más laboriosos de carácter internacional, y que ha obedecido á designios de muy diverso carácter.

Verdad es que la noticia novelesca es ahora la cultivada con mayor esmero por los noticieros al uso, los cuales, llevados de su amor á la novedad, no vacilan en dar asenso á los mayores dislates.

Noticias oficiales—aparte de las oficiales que en otro lugar nos comunicó la Agencia Fabra—dicen que Valparaíso ha caído en poder de las tropas chilenas, las cuales mantienen admirablemente el orden en aquella importantísima ciudad chilena y se aprestan á situar á Santiago de Chile.

La presidencia de Balmaceda está herida de muerte y acaso á estas horas habrá pasado á la historia.

Nos dicen que es probable que esta noche publique nuestro apreciable colega *El País* el centramanifiesto de los zorrillistas y federalistas disidentes, protestando contra la actitud del marqués de Santa Marta.

Es posible, sin embargo, aunque no es muy probable, que no suceda así, porque la recogida de las firmas que han de subscribirse ha sido muy laboriosa.

De todos modos, con el documento en cuestión no harán los zorrillistas otra cosa que añadir leña al fuego de sus discordias implacables.

Mañana irán los republicanos adictos al señor Ruiz Zorrilla á recibir, en la estación del Mediodía, al ex jefe militar de la sublevación de Badajoz, Sr. Asensio Vega.

El Gobierno espera que el acto tenga especial importancia y no oblige á las autoridades á recordar á los republicanos el deber que tienen de conducirse, en todo caso, con la debida sensatez y cordura y el acatamiento que se merece el derecho ajeno.

Nosotros esperamos lo mismo.

Algunos periódicos de la mañana han publicado una lamentable equivocación al decir que la conferencia celebrada ayer por los Sres. Silveira y Cos-Gayón versó acerca de unas reformas en el ramo de Comunicaciones y en el personal del mismo.

De lo que trataron los dos señores ministros citados fué del servicio de Correos en Marruecos. Este servicio se halla incluido en el presupuesto de Gobernación y probablemente pasará á depender del ministerio de Estado, que lo ha tenido muchos años.

Para el paso de uno á otro departamento hay que hacer una transferencia de crédito, y también alcanzó á este último extremo la conferencia.

Ya lo saben *El Imparcial* y demás colegas que se han ocupado del asunto.

En los centros políticos se desea esta tarde que los republicanos habían desistido de bajar á la estación, y del proyectado *meeting* que había de celebrarse para festejar á su llegada al Sr. Asensio Vega.

Oficialmente nada se sabe de dicho *meeting*, pues no se ha solicitado el oportuno permiso; pero desde luego podemos asegurar que la manifestación no llegará á celebrarse, por la sencilla razón de que creemos los será imposible ponerse de acuerdo.

En algunos centros se concedía gran importancia á la cuestión de los petardos de Cádiz, pues las noticias particulares recibidas de allí aseguran que los petardistas tenían constituida una vasta sociedad, algo parecida á la tristemente célebre de la Mano Negra.

En los círculos militares era objeto de los más favorables comentarios el artículo publicado anoche por nuestro apreciable colega *El Día*, relativo al manoseado asunto del Noguera-Pallaresa. Los párrafos del citado artículo, referentes á la opinión sustentada por los ingenieros militares, respecto á una ligera variación del trazado que anuncia los intereses del comercio con los de la defensa nacional, eran, especialmente, los comentados con mayor elogio.

La variación del trazado cuya conveniencia sostienen los ilustrados ingenieros españoles, no sólo garantiza la seguridad del territorio, sino que responde mejor á los mismos intereses de la provincia de Lérida, puesto que la comarca del valle de Arau y pueblos limítrofes es mucho más fértil y productora que aquella por donde se dirige el primitivo trazado.

Y toda vez que hablamos de esta cuestión, debemos decir que el convenio hecho entre los Gobiernos francés y español para la apertura del Pirineo, no ha sido aun ratificado por las Cámaras de ambos países, cosa que no ha tenido en cuenta los autores de los *meetings* celebrados en algunos pueblos de la provincia de Lérida, ni los oradores que en ellos, siendo profanos en el arte militar, han hablado de estrategia, de fortificación y de cosas análogas.

Por último, y ya que en reflexar opiniones nos ocupamos, creemos oportuno también hacernos eco del rumor que circula, muy vago todavía, acerca de que el Gobierno francés creará á este proyecto todos los obstáculos que pueda, por la razón de que hecha esa línea, todo el comercio de Francia con Argelia circularía por ella, con grave quebranto de Cote y demás puertos franceses del Mediterráneo.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

INTERIOR

MÁLAGA, 29 (2,40 t.).

Ha salido para Barcelona la banda del orfeón catalán. Antes tuvo en el paseo delante de la sociedad el Liceo.

La despedida hecha por el vecindario al orfeón ha sido cariñosísima.

Las versiones de los correspondientes relativas á la batalla de flores resultan exageradísimas.—M.

BILBAO, 29 (1 t.).

Acaba de salir de las Armas, á bordo del yacht *Laurat Bat*, el Sr. Sagasta.

Unos veinte amigos—unos almorzaron con él en la cámara principal del yacht.

El promotor auxiliar escolta á la embarcación largo trecho, á la salida del muelle, lleno de gente.

En aquel instante se disparan cohetes y se dan vivas.

Mucho gentío. El yacht llegará á Santander á las cinco de esta tarde.

A las once ha llegado aquí el general Dabán.

M.

EXTERIOR

En Buenos Aires.

BUENOS AIRES, 29. Se tienen detalles de las turbulencias que estallaron en Corrientes el día 27 del actual.

Una parte de los habitantes, en su mayoría italianos, atacaron el Cuartel de la Unión Cívica.

La fuerza pública intervino, resultando varios muertos y heridos.

Recalda.

PARÍS, 29. Un despacho de Viñy, fechado esta madrugada, anuncia que el ex emperador del Brasil ha caído de nuevo enfermo, guardando cama desde hace tres días. Su estado inspira inquietud.

Abordaje.

MELBOURNE, 29. Ha ocurrido un abordaje durante la noche en la bahía de Port-Philipp entre los buques ingleses *Epsy* y *Gambier*, yéndose á pique casi instantáneamente el último.

Han perecido ahogados 27 personas.

Congreso.

VIENNA, 29. Se han recibido muchas adhesiones al Congreso internacional de estadística que se celebrará aquí á fines del próximo Septiembre.

Socorros.

PARÍS, 29. El Consejo de Estado es favorable al crédito de un millón de francos para remediar los estragos causados por el ciclon en la Martinica.

Maniobras militares.

PARÍS, 29. El ejército alemán está haciendo grandes maniobras militares cerca de la frontera de Francia.

Desde ella se ven con frecuencia los batallones alemanes haciendo evoluciones.

La miseria.

BERLÍN, 29. Según noticias de Rusia, reina una espantosa miseria en la parte meridional de aquel imperio, como consecuencia de las malas cosechas, temiéndose que eso dé lugar á graves disturbios.

CULTOS

Santos de mañana, domingo XV después de Pentecostés.—Nuestra Señora de la Concepción y de la Correa, y Santa Rosa de Lima.—La Misa y Oficio divino son de Santa Rosa de

ima, con rito doble y color blanco. (*Indulgencia plenaria*).
Santa Iglesia Catedral.—Misa conventual á las nueve y media.

Parróquias.—Idem, á las diez, con explicación del Santo Evangelio.

Capilla Real.—Idem, á las once.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA

Table with columns for bond types and prices. Includes items like Denda perp. a 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Exterior, etc.

Madrid: Contado, 75 95.—Fin de mes, 75 95.—Próximo, 76 20.—Amortizable, 89 15.—Cubas, 106 00.—Barcelona: Interior, 76 00.—Exterior, 77 85.—París, 71 28.—Banco, 414 00.

Bolsas extranjeras:
PARÍS, 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, último precio, 71 31.

LONDRES, 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71 25.

BUENOS AIRES, 29.—Cotización del oro en el día de hoy: 395.—Fabra.

Se vende una casa con cuadra, corral y palomar; renta 20 pesetas mensuales, sita en el inmediato Tetuan, calle de Manuela (Castillejos).
Razón calle de Monte León, núm. 4, principal, Izquierda, Madrid.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—El monaguillo.—El toque de rancho.—La mascarita.—Dos canarios de café.

A las 5.—El toque de rancho.—La mascarita.—El monaguillo.

JARDIN DEL BURN RETIRO.—A las 9.—Eranoi.

TIVOLI.—A las 9.—Cerrado por naclimiento.—Blanca ó negra.—Pero cómo está Madrid!

A las 5.—El barbero de Lavapiés.

RECOLETOS.—El diablo en el molino.—La fuente de los milagros.—Satanás en la abadía.

Los cuatro estaciones.

CIRCO DE PARÍS.—A las 5 de la tarde y 9 de la noche.—Dos grandes funciones, en las que tomarán parte el nuevo Blondín, Mr. Blainows, con sus perros amaestrados, el sorprendente espectáculo acrobático y otros números de gran novedad.

Entrada general, 0 50 céntimos.

CIRCO DE COLÓN.—A las 5 de la tarde y 9 de la noche.—Dos grandes funciones.—En ambas tomarán parte la hermosa Geraldine, sin rival en el mundo, los tres Melomans, excentrismos musicales, procedentes del nuevo circo de París, la fantomina acrobática y otros números de verdadera atracción.

Entrada general, 0 50 céntimos.

Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De nuestro servicio particular.)

Ultimos telegramas

SAN SEBASTIAN, 29 (12,10 t.).

Han llegado á esta ciudad los ministros de la Guerra y de Ultramar, Sres. Azoráraga y Fabié, á quienes esperaba en la estación todo el elemento oficial y muchos amigos.

También ha venido el compañero Iglesias, con objeto de asistir al *meeting* socialista que ha de verificarse mañana.—M.

LA GUERRA DE CHILE

Ultimas noticias de hoy

(Por telegrafo)

LONDRES, 29.

Despachos de diverso origen confirman la victoria de los congresistas chilenos en las inmediaciones de Valparaíso y la toma de esta plaza.

La creencia general es que Balmaceda no podrá seguir resistiendo durante mucho tiempo.

Tanto el número de muertos como el de heridos fué considerable, luchándose por ambas partes con verdadero heroísmo.

WASHINGTON, 29.

D. Julio Foster, secretario de los delegados congresistas, acaba de recibir del Sr. Pritchard Crumball, agente congresista de Nueva York, el siguiente despacho: «Valparaíso es nuestro. ¡Viva Chile!».—Fabra.

En la plaza de Santa Cruz fué acometido esta tarde de un ataque epiléptico un sujeto de cuarenta y cuatro años de edad.

LOS AMORES DE PARÍS

los párpados de Mr. de Compans, que no osaba levantarse del suelo.

El joven dejó las dos pistolas sobre una mesa, diciendo:

—Están cargadas. Haced que traigan luz.

La habitación estaba en efecto casi á oscuras.

El duque, obedeciendo maquinalmente, llamó á madame Brunel; pero nadie respondió, porque la camarera se había fogado.

Gastón esperó durante un minuto; pero luego añadió:

—¡Caballero; yo deseo acabar pronto, y es preciso que encendáis luz.

El duque se levantó sin responder, tomó de una mesa una cerilla fosfórica, y encendió una bujía.

El duelo se verificará como vos queráis—prosiguió el joven;—las dos pistolas quedarán como están, ó descargaremos una de ellas.

La bujía iluminaba entonces el semblante descompuesto del duque de Compans. Sus miradas estaban fijas en el suelo, sus sienes latían convulsivamente, y sus labios se estreleccion, bajando los extremos contraídos de la boca.

—Vos debéis saber, caballero—murmuró—que no puede verificarse un duelo sin testigos...

—Yo sé que ya os he intimado mi voluntad, caballero—respondió Gastón—que vuestra vida me pertenece de cualquier modo, y que es preciso que me obedezcáis.

Estas palabras fueron pronunciadas de un modo franco y breve. Era imposible hallar inútil semejante amenaza; y si alguna duda hubiera podido presentarse, habría bastado dirigir una sola mirada al joven para verla completamente desvanecida. Sus facciones expresaban la invariable resolución de su voluntad. Su frente, noble y altanera, no descubría ningún síntoma de furor; en ella sólo se leía un sentimiento sin apelación.

El duque había dirigido hacia él los ojos á hurtadillas, y esta sola mirada le había hecho conocer que era preciso renunciar á la esperanza de engañar ó torcer la justicia de Gastón.

—La suerte no es igual, caballero—replicó

otra vez—estamos en mi casa... y si la desgracia quisiese que este combate fuera fatal para vos, quién podría obligarme de esta muerte?

—No os canséis inútilmente, caballero—replicó Gastón.—Si os dejó tomar una de estas armas, no lo hago por vos, sino por mí.

Tomó sus pistolas y presentó una por la culata á Mr. de Compans.

—¿Queréis que las dos queden cargadas?—le preguntó.

El duque seguía vacilante.

—Caballero—añadió el joven, cuya voz descubría en este instante un acceso de impaciencia mal reprimida—reflexionad bien, que hace ya un cuarto de hora que estoy meditando si sería un crimen el levantaros el cráneo!

El duque retrocedió un paso, sus mejillas palidieron.

—Descargaremos una de las pistolas—contestó al fin con voz sorda.

Gastón levantó el martillo de una de las armas, le quitó el pistón, pasó el pañuelo por la chimenea, dejó caer otra vez el martillo, y dijo:

—Está hecho, caballero. Volved la espalda.

El duque había observado con una mirada cautelosa la operación del joven. Comparó cuidadosamente las dos armas, que iguales á primera vista, tenían, sin embargo, entre sí esas diferencias insensibles que el fabricante no puede evitar de ningún modo.

Mr. de Compans volvió la espalda, y Gastón, después de cambiar de una á otra mano las dos pistolas, dijo:

—Esconded.

Volvióse el duque y tocó con sus dedos la parte superior de las dos armas; pero vació un instante, pues las líneas imperceptibles que había creído distinguir se escapaban entónces á su turbación.

—Elegid—repitió el joven.

Mr. de Compans tomó al fin una de las dos pistolas.

La habitación en que se encontraban estaba separada de la escalera por la antecámara y del gabinete por la pieza en que el viejo libertino había sufrido los bravos y los silbidos de los convidados de León Duchesnel.

la sombra y la puerta una figura juvenil y frágil, con los vestidos desabrochados y los cabellos caídos en desorden.

Gastón dirigió sus ojos alrededor de la habitación buscando á Santa.

—¿Quién sois vos y qué queréis?—le preguntó el duque dando un paso hacia el recién llegado.

El joven, sin responder, fué á colocarse delante de Mr. de Compans con una pistola en cada mano.

—¿En dónde está mi hermano?—gritó sorprendamente.

El duque distinguió á la vez sus armas y su semblante, y su aspecto era más terrible que sus armas.

Aquella era la expresión de la cólera llevada hasta el extremo y próxima á tocar en la demencia.

El aspecto de Mr. de Compans, de aquel hombre á quien él aborrecía el día antes como el autor de todas sus desgracias, y que después, por una casualidad, había encontrado el medio de injuriarle más cruelmente aun; el aspecto de aquel viejo enemigo, engalanado con todos los despojos de su familia, le había puesto loco, rabioso de furor.

Sus manos apretaban las pistolas, y en sus ojos se leía una sed inmensa de sangre.

El duque reconoció desde luego al joven que vio sentado junto á Santa en las galerías del teatro de la Opera.

El riesgo se presentaba amenazador y terrible; pero Mr. de Compans iba recobrando su calma, y combinaba sus medios de defensa.

—Caballero—dijo—ya no os preguntaré quién sois... y aunque podría decir que ignoro absolutamente el asunto de que me hablais... yo...

—¡Mi hermano! ¡mi hermano!—gritó Gastón, interrumpiéndole y bajando hacia el suelo los coñanes de las pistolas, como si se temiese á sí mismo.

—Vuestra hermana está aquí—contestó el duque;—no quiero ocultársela de ningún modo... y estoy pronto á devolvérsela.

La mirada de Gastón brilló tan vivamente, que no pudiéndola sostener Mr. de Compans bajó la suya al suelo.

—Conducídmela donde se encuentra—dijo el joven.—Deseo con ansia saber...

—Os juró—repuso el duque—os juró por mi honor, que...

—¡Marchad delante!—replicó Gastón sin darle lugar á acabar.—No creeré nada de cuanto me digis.

El orgullo del duque estaba mudo en aquel momento: tomó sin responder el camino de la habitación en que se hallaba Santa.

La pobre niña había tratado de parapatarse por dentro; pero, como ya hemos dicho, aque lla pieza era admirablemente propia para su objeto. A pesar de los esfuerzos de la joven, la puerta se abrió á la primera tentativa.

El duque quiso detenerse para dejar paso á Gastón, mas ésta le dijo con rudeza:

—¡Entrad el primero!

El duque entró.

Gastón se quedó á la puerta, y oyó una voz llorosa, que exclamaba:

—¡Ah, señor! ¡yo os lo ruego!... ¡tened piedad de mí!...

El joven sintió su alma desfallecida, pero conservó la calma implacable de que se había revestido.

Inmediatamente después del público escándalo producido por la *indiscreción* de los convidados de Duchesnel, Mr. Burot y la camarera habían vuelto á encerrar á Santa en el gabinete, donde había estado sola desde entónces.

Su terror no era vago como el de la mañana, pues sabía ya una gran parte de lo que había de guardarse.

El recuerdo de aquella horrible lucha, en la que á cada paso se había visto expuesta á caer sin defensa entre los impudicos brazos del viejo, la hacía desfallecer, la hacía morir.

La hermosa niña se estremecía á cualquier rumor, y estaba demudada, como si una lenta enfermedad hubiera pesado sobre ella.

Cuando sintió abrir la puerta, su terror fué tan vivo y violento, que le hizo perder en cierto modo la facultad de oír y de ver. No reconoció siquiera la voz de su hermano, que ordenaba al duque pasar el primero.

Al entrar, Gastón la vió refugiada en el rincón más apartado del gabinete. Estaba pálida como un cadáver, y todo su cuerpo temblaba, agitado por violentas convulsiones,

CAPSULAS RAQUIN

CAPSULAS DE LOS SIGUIENTES MEDICAMENTOS
Copenhague de soda.
Copenhague titulado.
Copenhague y extracto de cubeba.

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR

EN LA ANTIGUA Y AGREDITADA
LAMPISTERIA DE MARIN
por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

GUANOS O ABONOS MINERALES

de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra
Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres.

EL AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS
Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42, 50, 50, 60 y 70 pesetas.

PRECIO FIJO

SE VENDEN

cuatro magníficas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza.

49, FUENCARRAL, 49

Camas inglesas.
Camas del país.
Colchones de muelles.
Colchones tapizados.

49 NO TIENE SUCURSALES FUENCARRAL, 49

LA SOLEDAD
ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA
UNICA DE
JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP. A
Grandes carrozas propiedad, féretros de acero

GRAND HOTEL CONTINENTAL BIARRITZ

B. PEYTA, Propietario
Este magnífico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magníficos cuartos de baño;

CHOCOLATES Y CAFES
DE LA
COMPAÑIA COLONIAL
TAPIOCA, TES
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
Depósito general:
CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

ACADEMIA PREPARATORIA para la General Militar.—Director, D. Arturo Guin, comandante capitán (por oposición), profesor de Matemáticas durante ocho años en la General Militar y examinador de ingreso. 1.º de Agosto se abren las clases.

CAFES, TES, TAPIOCA
DE
MATIAS LOPEZ
Madrid.—Escorial.
Exigir la verdadera marca.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES

se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Unica en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva. Usase con la mano, esponjita ó cepillo, siendo una brillantez.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION
DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS
DE ESPAÑA
ULTRAMAR ESTADOS HISPANO AMERICANOS Y PORTUGAL
C. BAILLY-BAILLIERE
CON ANUNCIOS Y REFERENCIAS AL COMERCIO É INDUSTRIA NACIONAL Y EXTRANJERA

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados á precios convencionales.

REPRESENTANTES
Hacen falta para una Compañía en todos los pueblos; buen sueldo. Inspectores de distrito, 5.000 ptas. Con sello, La Iberica, Hita, 6, principal. Madrid. De 5 á 6.

Baratura en sillería y muebles.—Mesonero Romanos, 3, tienda.

TERRENOS A PLAZOS
Se venden en totalidad ó por solares, Plaza de Toros, Madrid, desde dos reales pie. Informes: Fritsch, fábrica de pianos; Villa Valerita; Antigua Huerta del Cura, barrio del Pacifico, teléfono 1.102; Avilés, 17, Mayor, bazar de corbatas.

Venta de Hotel sin cocheras: Claudio Coello, 90.—En el mismo informarán.

JO.—Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, corbe, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto cómo se ha de usar. De venta, Hileras, 8, portería.

Liquidación de muebles y sillerías: Hay juego de alcoba, de maple, muy barato; Mesonero Romanos, 3.

PIANOS FRITSCH
Fabricante de pianos á mano y de manubrio; compostura y afinación. Se encarga de afinación y reparación en provincias. Talleres: barrio del Pacifico, Villa Valerita, teléfono 1.102. Despacho: 17, Mayor, bazar de corbatas.

Se admiten esquelas de defunción: Shasta las tres de la tarde.

Se venden coches de todas clases. Alfonso X, núm. 5.
Traspaso de dos cafés en el Centro: En el almacén de Marcial Martínez (hermano), Barrionuevo, 7 y 9, informarán.

El joven cerró la puerta tras de él.
Santa había visto al duque, y bajaba después los ojos, no atreviéndose á dirigirle su mirada.
Gastón se detuvo y la contempló un instante, como queriendo leer en su rostro y en su actitud, y adivinar hasta dónde había llegado su desventura.

su rostro revelaba toda la felicidad de su alma.
El duque permanecía inmóvil á tres pasos de la puerta, contenido respetuosamente por la mirada de Gastón, que no le perdía de vista ni un momento.
El joven había estrechado á su hermana contra el corazón en un abrazo apasionado; pero sus ojos estaban siempre fijos en Mr. de Compans con una expresión dura y severa.

—Yo no os conozco—repuso Mr. de Compans, asombrado é interrumpiéndole.
—Las circunstancias que nos reúnen—añadió Gastón—proceden todas de vuestra voluntad, no son hijas del acaso... Yo huía de vos, porque mi corazón rechazaba la idea de derramar la sangre de un anciano... pero este último crimen os arroja en mi camino... ¡Este es el juicio de Dios! ¡Fuerza será que uno de nosotros quede aquí!

—Todo puede repararse fácilmente, como vos conocéis, puesto que el honor no ha recibido la última mancha... Vuestra hermana, á quien os devuelvo, está tan pura como antes de entrar en mi casa... pero, no obstante, yo soy culpable, lo confieso, y soy rico... Os ruego que no vayáis á encontrar en mis palabras una segunda ofensa... son dictadas por un deseo sincero y honrado seguramente... por el deseo de reparar y echar un velo sobre mi falta. Yo puedo hacer la suerte de vuestra hermana.
Gastón, que no le había interrumpido hasta entonces, fijó en él una mirada fría y preguntó:
—Señor duque, ¿sabéis cuál es el apellido de esa niña á quien pretendáis deshonrar?

Mr. de Compans se inclinó, murmurando una respuesta negativa.
—Señor duque—añadió Gastón, sin dar más señal de agitación que un ligero temblor de labios—¿esa niña se llama Santa de Maillepré?
El duque dejó caer los brazos y vaciló en el asiento.
—Santa de Maillepré—continuó el joven lentamente—la hija del marqués Raul, cuyo lecho de muerte hicisteis vos arrojar en medio de la calle; la sobrina de Jaime Western á quien uno de vuestros emisarios dió de puñaladas; la hermana del marqués Gastón, que llora á sus desgraciados padres, muertos de angustia y de miseria, que vive del trabajo de sus manos y del sudor de su frente, porque vos le habéis robado su patrimonio, y que os repite, señor duque, ¡que os fuerza que uno de los dos quede muerto en este sitio!